

**DISCOURS DE REMISE DE LA LEGION D'HONNEUR A MADAME
CATHERINE SIMONIN
SAMEDI 25 NOVEMBRE 2023**

Chère Catherine Simonin-Bénazet

Par décret du président de la République en date du 29 décembre 2022, vous avez été nommée au grade de chevalier de la légion d'Honneur sur la proposition de Monsieur François Braun, ministre de la Santé et de la Prévention, au titre de votre engagement comme Vice-présidente nationale de la Ligue contre le cancer auprès du président Axel Kahn, grand scientifique et médecin généticien disparu en 2021. Vous avez aujourd'hui j'imagine une pensée émue pour cet homme extraordinaire qui vous a beaucoup marquée.

Vous m'avez fait l'honneur de me choisir comme parrain pour vous remettre les insignes de chevalier de la Légion d'Honneur et j'ai répondu spontanément à votre demande. Recevoir la légion d'honneur est un moment important d'une vie mais remettre la légion d'honneur est un moment tout

aussi solennel car il obéit à un rituel et à un cérémonial très ancien qui marque votre entrée officielle au sein du premier ordre national et votre nouvelle appartenance à la Légion d'honneur. En effet, dans quelques instants vous allez entrer dans un ordre créé par Napoléon Bonaparte en 1802 et qui a traversé depuis deux Empires, deux régimes monarchiques et quatre Républiques.

Maintenant, et comme le veut la tradition je vais rappeler votre parcours remarquable fondé sur des valeurs qui n'ont cessé de guider votre action que ce soit dans votre vie professionnelle ou dans votre vie personnelle, le dévouement aux autres, un engagement humaniste fort au service du changement social. Au fond, vous avez voulu donner un sens à votre vie car vous connaissez la valeur de la vie vous qui avez connu la maladie et la souffrance.

Vous êtes née le 26 août 1957 à Montauban dans une famille aimante, adepte de l'ouverture sur des apprentissages variées. Votre père, inspecteur Télécom et votre mère infirmière vous ont transmis le sens du dévouement aux autres et peut-être la vocation de médecin. L'exemple d'un de vos grand-père qui a hébergé des familles polonaises d'origine juive pendant la seconde guerre a ancré en vous durablement des valeurs de solidarité et d'accueil des autres qui seront des marqueurs dans votre vie. Vos parents vous

ont aussi inculqué les valeurs du travail, de l'honnêteté, du respect et de la modestie.

Dans votre parcours, comment dissocier le médecin, l'humaniste, la militante engagée ? Comment évoquer votre impressionnante carrière et votre parcours de vie tout aussi passionnant. C'est Don Quichotte dans le célèbre roman de Cervantes qui proclame » *chacun est le fils de ses œuvres* ».

Vous effectuez toute votre scolarité à l'Institut familial de Montauban. Vos études supérieures sont brillantes. Est-ce le souci des autres qui vous conduit à faire des études de médecin ? Vous faites en effet des études de chirurgien-dentiste à Toulouse. En 1982, vous obtenez votre doctorat en chirurgie dentaire. Mais vous êtes aussi titulaire d'un diplôme universitaire en implantologie et d'une certification en éducation thérapeutique du patient. Vous exercez alors comme chirurgien-dentiste libéral pendant dix-sept ans à la clinique Saint-Orens.

En 1997, vous cessez votre activité professionnelle pour des raisons de santé. Vous êtes touchée par deux maladies graves et invalidantes et comme vous l'avez déclaré dans une interview vous basculez alors du côté des patients. C'est à ce moment là qu'un ami vous invite à une réunion de la Ligue contre le cancer en vous disant « *tu as des choses à dire* ». Et vous avez effectivement beaucoup de choses à dire puisque

vous allez présider le comité du Tarn et Garonne de la Ligue contre le cancer pendant sept ans.

Vous abandonnez cette présidence à la suite de la réalisation d'une Maison de la Ligue à Albasud destinée aux personnes touchées par l'épreuve du cancer en leur assurant aussi bien des soins de support qu'un accompagnement et une écoute

Animée depuis longtemps par l'envie de vous impliquer qui vous caractérise fondamentalement, vous allez prendre des responsabilités nationales car comme vous le dites « *vous vouliez être tout simplement à la bonne place pour être en capacité d'agir* ». Dès 2014, vous êtes élue administratrice de la Ligue contre le cancer, puis vous en devenez la secrétaire générale en 2016 auprès du professeur en génétique Jacqueline Godet présidente de la Ligue en 2012, neuvième personnalité à accéder à la présidence de la Ligue depuis sa création en 1918 et la première femme. En 2019 vous en devenez la Vice-présidente auprès du président Axel Kahn.

Pour vous la santé repose sur trois piliers : l'hôpital, la médecine de ville et les usagers du système de santé. Vous allez donc vous engager sur ces trois grands axes de la politique de santé publique.

Au sein de la Ligue vous vous impliquerez notamment dans les négociations avec les assureurs au sein de la convention AERAS. Signée par les pouvoirs publics, les fédérations professionnelles bancaire et financière, et de l'assurance, de la mutualité et les associations de malades et de

consommateurs, la Convention AERAS (S'Assurer et Emprunter avec un Risque Aggravé de Santé) a pour objet de faciliter l'accès à l'assurance et à l'emprunt des personnes ayant ou ayant eu un problème grave de santé. Vous obtenez alors un Droit d'oubli à dix ans et en 2022 un Droit à l'oubli à cinq ans après la fin des traitements. Pour les personnes touchées par le cancer c'est une avancée majeure pour mettre fin à la discrimination liée à la maladie.

Vous vous impliquez aussi dans la trajectoire des médicaments en partant des essais cliniques puis de leur évaluation au niveau de la Haute Autorité de Santé sans oublier de garantir l'accès aux médicaments pour tous les patients. A ce titre vous faites partie du comité de pilotage ministériel sur la lutte contre les pénuries de médicaments initiée par la ministre Agnès Buzin qui vous a précédé dans l'ordre de la légion d'Honneur en 2022.

Vous vous engagez aussi dans la défense des usagers y compris localement puisque vous siégez à la commission des usagers au centre hospitalier de Montauban afin d'améliorer la qualité et la sécurité des soins.

La liste de vos mandats est impressionnante à plus d'un titre. Mais je ne citerai que les plus importants et vous voudrez bien vous montrer charitable si j'en oublie. Vous êtes membre du comité de pilotage ministériel « pénuries de médicaments », membre de la conférence nationale de la santé, membre de la commission de la transparence haute autorité de santé, membre du comité contrôle et liaison covid-19.

La liste de vos responsabilités associatives est tout aussi impressionnante : administratrice de la Ligue nationale contre le cancer bien sûr, administratrice de l'union nationale des associations agréées du système de santé, membre du groupe de travail de France assos santé national.

Mais toutes ces responsabilités nationales ne vous font pas oublier votre ancrage local puisque vous siégez à la commission des usagers du centre hospitalier de Montauban afin d'améliorer la qualité et la sécurité des soins. Vous participez aussi au comité de pilotage pour la construction du nouvel hôpital.

Au fond, ces postes successifs, ces missions multiples, ces fonctions variées ont tous un point commun : changer le regard des autres sur cette maladie qu'est le cancer. Et votre parcours témoigne en effet de votre engagement de médecin au service des personnes en souffrance.

Mais il n'y a pas que la médecine dans votre vie. Il y a votre passion pour l'équitation que vous partagez avec votre mari et avec moi car j'ai travaillé dans les sports équestres militaires à l'école nationale d'équitation de Saumur. Vous êtes même juge nationale de sauts d'obstacles une fonction très utile d'ailleurs pour franchir les épreuves de la vie. Vous êtes aussi secrétaire générale de la commission de sauts d'obstacles du comité régional d'équitation Midi-Pyrénées.

Je ne voudrais pas terminer enfin sans évoquer votre engagement politique puisqu'il est aussi un marqueur de votre vie. Vous avez été candidate aux élections législatives en 2022 dans la première circonscription sous l'étiquette Majorité Présidentielle, candidate aux élections municipales

de Montauban sur la liste de Pierre Mardegan trop tôt disparu. Vous êtes également membre du bureau Renaissance du Tarn et Garonne.

Après avoir rappelé votre parcours professionnel et personnel exemplaire, je retiens Madame que vous avez voulu donner du sens à votre vie. Ce qui vous distingue c'est toute une vie placée sous le signe de l'engagement associatif, humaniste, militant. Oui, vous êtes une femme engagée et toute votre vie est placée sous le signe de l'engagement toujours pour de nobles causes. Oui, vous êtes attachée à des valeurs humaines essentielles. Votre carrière, vos réussites sont des leçons d'espoir et de volonté pour tous et toutes.

A cet instant, je voudrais citer la devise du général L'Hotte Ecuyer en chef du cadre Noir de Saumur en matière de conduite équestre » *Calme en avant et droit* ». Cette devise applicable à l'équitation pourrait être aussi la vôtre dans votre parcours de vie : » *Calme, en avant et droite* ».

Il y aurait sans doute tellement d'autres choses à dire mais l'essentiel nous est apparu dans le parcours de toute votre vie, la passion d'entreprendre, le dévouement aux autres, l'implication dans la société et ce qui vous caractérise, la volonté de donner du sens à votre vie. Se mettre au service des autres telle est la ligne directrice et le fil conducteur de votre engagement. C'est donc toute une vie au service des

patients, des usagers et de la santé publique que récompense cette légion d'honneur. Et pour conclure, je voudrais plagier une parole de Jean Vanier le fondateur de l'Arche » *Tout homme est une histoire sacrée* ». Pour vous, oserais-je dire : Tout patient est une histoire sacrée !

Avant de vous remettre cette décoration, je voudrais vous dire enfin que la Légion d'Honneur vous oblige. Elle n'est pas que la consécration d'une carrière, et au-delà la reconnaissance de la Nation pour vos mérites éminents que vous vous êtes acquis, elle est le début d'autres engagements à venir. Mais vous l'avez bien compris, chère Catherine Simonin vous qui dites : « *cette reconnaissance m'engage à continuer à faire ce que je dois et à oser vouloir* »

J'ai donc le grand plaisir, Madame, de procéder maintenant à la remise de cette croix de chevalier de la Légion d'Honneur en récompense des mérites que la Nation a bien voulu vous reconnaître.

Madame Catherine Simonin, au nom du Président de la République et en vertu des pouvoirs qui nous sont conférés, nous vous faisons Chevalier de la Légion d'Honneur.